



FORUM HORIZONS SOLIDAIRES 6/04/2024

DISCOURS INTRODUCTIF DE M. JEAN DESHAYES

Jean Deshayes est l'un des membres fondateurs d'Horizons Solidaires, ancien proviseur du lycée Salvador Allende d'Hérouville-Saint-Clair et ancien Maire adjoint à la ville d'Hérouville-Saint-Clair, chargé des relations internationales et de la culture.

LA GÉNÈSE D'HORIZONS SOLIDAIRES

En 1993, Jean Deshayes, alors proviseur au lycée Allende d'Hérouville-Saint-Clair, reçoit la visite de Christian Hurlot, récemment retraité du corps diplomatique où il était documentaliste et directeur de centre culturel. Ce dernier lui parle d'une possibilité de créer une association de coordination des acteurs de la Solidarité internationale en Normandie. Mais déjà très occupé par la création le dernier projet de l'établissement qu'il dirige, Jean Deshayes n'a alors pas assez de temps de s'investir dans ce projet associatif

Christian Hurlot reprend rendez-vous avec M. Deshayes en 1994. Il avait avancé dans ce projet de création d'association car d'une part, il avait récupéré les statuts de Résacoop, deuxième réseau régional multi-acteurs français situé en Auvergne-Rhône-Alpes, et d'autre part il avait convaincu deux autres personnes d'horizons différents de participer à cette entreprise. Ces deux personnes étaient Pierre Maurice, Président du CITIM à l'époque, qui représentait le monde des associations de Solidarité internationale, et Jean-Claude Raoul, maire de Verson, la ville où siégeait alors Léopold Sedar Senghor, qui représentait les collectivités locales. Jean Deshayes représentait quant à lui le monde de l'éducation.

En mai 1994, ils ont donc écrit les premiers statuts d'Horizons Solidaires à partir de ceux de Résacoop. Le fait qu'ils représentent trois pôles principaux d'actions possibles d'Horizons Solidaires a beaucoup favorisé la suite du mouvement.

ÉVOLUTION DES STATUTS D'HORIZONS SOLIDAIRES

Des objectifs constants :

Les statuts de 1994 et ceux qui ont été adoptés en 2023 ont beaucoup évolué dans leur affirmation d'un certain nombre de choses. Toutefois, Jean Deshayes note que l'on peut considérer que les quatre ou cinq objectifs principaux étaient présents dès le départ, à savoir l'information montante, descendante et horizontale, la formation, la création du projet et l'aspect légal de la Solidarité internationale.

Mais également des évolutions majeures :

La grande évolution entre les deux statuts de 1994 et 2023 réside essentiellement dans le titre d'Horizons Solidaires qui à sa création était un Centre de Ressources pour les partenariats entre les écoles, les collectivités locales et les associations. Aujourd'hui, Horizons Solidaires est devenu un vrai Réseau Régional Multi-Acteurs. La notion de réseau apparaît dès 1994 dans l'un des objectifs, mais c'était loin d'être le thème majeur.

Les aspects juridiques ont peu changé. Ce qui a vraiment changé c'est cette notion de réseau car en 1994 il n'y avait pas d'adhérents, pas de budget, pas de secrétaire, pas de locaux. Les trois membres créateurs d'Horizons Solidaires n'avaient pas pensé que le réseau serait un jour aussi important et vivant que celui d'aujourd'hui.

La formation a également pris une plus grande place qu'auparavant. L'appui fort de micro-projets a fait évoluer la corporation.

Par ailleurs, il y a une phrase essentielle qui a été inscrite en 1994 et qui est toujours présente dans les statuts actuels, c'est « aider les acteurs sans se substituer à eux ». Cette phrase avait été inscrite sur demande de Pierre Maurice, représentant dans monde associatif, qui tenait à ce qu'il y ait un garde-fou clair qui permette à ses collègues d'associations de ne pas se sentir muselés par les collectivités locales.

Après la rédaction des premiers statuts d'Horizons Solidaires, Jean Deshayes est ensuite devenu Maire adjoint à la ville d'Hérouville-Saint-Clair, chargé des relations internationales et de la culture. La ville d'Hérouville-Saint-Clair était membre du conseil d'administration des Cités Unies France, ce qui a permis à M. Deshayes d'accéder à la Délégation de l'Action Extérieure des Collectivités Territoriales (DAECT) rapidement.

M. Deshayes ne s'imaginait pas une telle réussite, et il est heureux de voir l'évolution de l'association qui a réussi à mobiliser un grand nombre de personnes intéressée à ce Forum du 6 avril 2024.